

La Almodaina

España.	1 25
Extranjero (Unión Postal).	2 50
Extranjero.	3 50

Número suelto. 5 cts. Id. atrasado. 10.

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Mallorca

durante la primera Revolución

Los refugiados

(Continuación)

XVIII

Mientras unos se aturden en las diversiones profanas ó encuentran en ellas momentáneo olvido, buscan otros un refugio en las supremas consolaciones de la Religión, y aún muchos las acomodan y alternan con aquellos pasatiempos. De cuanto se exalta y fortifica el sentimiento religioso en los grandes cataclismos humanos, da testimonio fiel el espectáculo que ofreció Palma desde mediados de 1803 y que, por lo que respecta al primer año del alzamiento, consignado queda en el correspondiente capítulo. (1) Lejos de decrecer aquella inolita elevación de los espíritus, aquella continua y universal plegaria, (cuyo rumor, recogido por toda suerte de impresos y publicaciones, nos parece oír todavía a la distancia de noventa años) lejos de decrecer, repito, diríase que aumentan con el tiempo y con los reveses. Exequias fúnebres, triduos, septenarios, novenas, cuarenta-horas, rogativas de todo género, solemnidades de cuantas formas permiten el rito ó la costumbre, sucedíanse sin interrupción, día por día, á todas horas. Como detalle idílico y de suprema delicadeza, digno de la lira de Verdaguer, recuérdese que dos monjas, por turno, permanecieron orando en los conventos así de día como de noche, durante los siete años de la guerra. A las tribulaciones imaginadas desde Mallorca, sucedíronse bien pronto las tribulaciones realmente sufridas por quienes llegaban á la isla, pobres, alocados y con frecuencia sin ajuar ni más ropa que la puesta. Los Obispos, los cabildos, la muchedumbre de religiosos y religiosas, de sacerdotes seglares y de personas piadosas que aquí se reunió, acrecentaron sus esfuerzos á los del clero insular; y desde el púlpito y el confesionario; en la tertulia y en la calle, por la propaganda constante de unos tres mil profanos, mantuvieron aquella hondísima agitación espiritual, sin ejemplo ni reproducción posibles.

La presencia de tantos y tan egregios dignatarios de la Iglesia dió inusitado esplendor á las funciones religiosas y conservó despierta la natural curiosidad en el público.—Así, por ejemplo, el domingo de Pasión de 1810, por indisposición de nuestro Prelado, confirió órdenes, en el palacio episcopal, el Obispo de Barcelona. El Jueves Santo del mismo año, el Obispo de Pamplona, Fr. Veremundo Arias, verificó la función propia del día en la pequeña iglesia de la Villeta, por encontrarse residiendo en el predio *Son Cigala* que pertenecía á los dominicos. El día de Santo Domingo predicó el mismo Obispo en la iglesia de aquella advocación. En el año siguiente, 1811, con motivo de hallarse en Cádiz asistiendo á las Cortes el Obispo Nadal, consagró los óleos y celebró todas las funciones del Jueves y Viernes Santo en la catedral de Palma, el Obispo de Barcelona Don Pablo Sijar. Por las mismas fechas el Arzobispo de Tarragona, don Remuado Mon y Velarde, administró el sacramento de la confirmación en San Antonio Abad á todos los niños y niñas que se presentaron. El Obispo de Lérida se prestó á administrarlo en casa de Don Jorge Dzcallar y en otras particulares. El mismo Obispo de Lérida ofició de pontifical en la Seo el día de Corpus y asistió por la tarde á la procesión. Volvió á dar órdenes en Palacio el Obispo de Barcelona, con letras dimisorias del Vicario general Gobernador de la Diócesis. El último día de carnaval, en 1812, ofició en esta Santa Iglesia el Arzobispo de Tarragona. El día de Corpus del mismo año verificó la función el Obispo de Tortosa, fr. José Salinas.

Otras veces son predicadores de nombrada venidad del continente los que atraen numeroso concurso, como el P. Jaumandreu, el P. Vintrol, el P. Manzaneda. Se encuentran en Palma los Padres generales de distintas órdenes, el Abad de Poblet, muchos

Provinciales y Priors. Los refugiados forman aquí su pequeña diócesis, tienen sus cultos praelicados y sus iglesias especiales agrupándose según su patria. La devoción de los valencianos á la Virgen de los Desemparados y á San Vicente Ferrer, de los aragoneses á la *Pilarica*, de los catalanes á Santa Eulalia se pone de relieve todos los días.—Cuando á principios de enero de 1811, llegó la noticia de la rendición de Tortosa á las armas francesas, dispusieron los naturales de aquella ciudad solemnes exequias en sufragio de sus paisanos fallecidos en la jornada. A últimos de abril del mismo año se supo la toma del importante castillo de Figueras llevada á cabo por el presbítero guerrillero Don Francisco Rovira. El día 28 hubo en la Catedral solemne oficio y *Tedeum*; y para el 1.º de mayo los catalanes emigrados dispusieron á sus costas una fiesta espléndida en Santo Domingo: ofició el secretario del Obispo de Barcelona, asistido por otros sacerdotes catalanes, y predicó el P. Miguel Vintrol, Provincial por la corona de Aragón de los trinitarios calzados. Los mismos refugiados hicieron celebrar el día siguiente (1) en la misma iglesia, costosas honras fúnebres, por los compatriotas muertos en el asalto. Levantóse un túmulo de grandes proporciones, decorado con magnificencia, en el cual aparecía esta inscripción: *A los defensores de la patria*. Predicó el P. Jaumandreu, teatino, y la concurrencia que asistió fué extraordinaria. Todavía el día 3, hubo por la misma causa oficio y *Tedeum* en San Jaime; el día 5 nuevo *Tedeum* en la Catedral y durante la noche vistosas iluminaciones; y el día 12, en San Francisco de Paula, fiesta vestiva con el mismo objeto, dispuesta por el cuerpo de cazadores voluntarios. El 28 de junio ocurre el fatal asalto de Tarragona, y los fugitivos de aquella catástrofe en gran número y tumultuosamente, según se explicó, se acogieron á Mallorca. Apenas normalizada su existencia en Palma, piensan en sus muertos y en su patria oprimida. El día 27 de agosto «los individuos del cabildo y clero de Tarragona á quienes la Divina Providencia «libertó de las atrocidades cometidas «por el enemigo desde que ocupó aque- «lla plaza, unidos con los seculares «expatriados de la misma que halla- «ron asilo en esta ciudad» celebran por los fallecidos un sufragio en Santo Domingo. (2) La oración fúnebre estuvo á cargo del doctor don José Pujol, catedrático de Teología en el Real estudio de Tarragona. A principios de 1812 se verifica un trecentario á Santa Eulalia. (3) «Lo consagran «los expatriados catalanes para que «se digue romper los grillos que sufre «la capital de Cataluña y resituirlos «con alegría á su amada patria.» El trecentario se celebró en Montesión predicando sacerdotes y religiosos catalanes. Firmadamente se verificó una solemne fiesta predicando el Abad de Poblet, de la orden de San Bernardo, y luego un aniversario por los muertos en la guerra.

A éstas y otras muchas devociones organizadas colectivamente, hay que añadir las que nacían de la piedad individual y satisfacían votos hechos en el secreto de la conciencia ó ineludibles deberes de familia. Así, por ejemplo, el patrón N., catalán, que había podido llegar á Mallorca con su embarcación después de siete horas de combate con un corsario de Trípoli, dedicó el 13 de julio (1812) «á su gran «patrona la Virgen de Carmen una «solemnísima fiesta con música y ser- «món á cargo del R. P. definidor «Fr. Magín de San Antonio, carmelita «descalzo: para las diez de la mañana «convina en la iglesia de las Teresas, «a todos los devotos de María á fin de «que le ayuden á festejar tan cariño- «sa y poderosa protectora.» (4) En los días 24, 25 y 26 de julio se hace en las Capuchinas un solemne triduo de rogativa «al Dios de los ejércitos, con «oración y el trisagio de los Serafi- «nos.» El domingo 16 de agosto en la Catedral, misa solemne, de gracias al Altísimo por los recientes triunfos de

las armas españolas. Entre la multitud de funciones religiosas que durante el expresado mes de agosto se celebraron con motivo de la jura de la constitución, merece mencionarse la que los discípulos del pedagogo Pla (redactor del *Brusi*) dispusieron en Santa Clara el día 24, «cesosos de tribu- «tar al Omnipotente sus inocentes ob- «sequios por el plausible suceso... Des- «pués de una misa rezada, acompa- «ñada de unas letrillas propias de «aquel sagrado acto, don Antonio «M. Pla, niño de seis años, se exten- «derá en un elocuente discurso dando «gracias al Ser Supremo por la pro- «vección que nos dispensa, felicitará á «la nación y la exhortará á continuar «con nuevos esfuerzos la gloriosa lu- «cha en que estamos empeñados.» (1) El domingo 29, en la catedral, nuevo *Tedeum*, por la entrada Wellington en Madrid, asistiendo á la función los militares, el clero, los obispos y canónigos refugiados. El lunes 31 fiesta en San Jerónimo, predicando Fr. Vicente de Santa Magdalena, carmelita descalzo, y en Santa Cruz predicando el P. Joaquín Casanovas. El domingo 11 de octubre «los expatriados de la «ciudad de Tortosa residentes en esta «capital, en acción de gracias al To- «depoderoso por las victorias que nos «ha concedido y esperamos nos con- «ceda, celebrarán hoy (día propio del «sagrado cinguio de María Santísima «de la Cinta, patrona de dicha ciu- «dad) en la Iglesia del real convento «de PP. Mercedarios, un solemne ofi- «cio con música y sermón que predi- «cará Fr. Manuel Bó, de la misma re- «ligión de mercedarios, Presidente «que fué de ellos en Tortosa.» El obispo de la propia diócesis de Tortosa concede cuarenta días de indulgencia á quienes asistan al oficio, á quienes oigan el sermón y á quienes se hallen presentes en la salve que se cantará después. Al día siguiente los mismos expatriados celebraron un aniversario por los compatriotas muertos en la guerra.

El domingo 25 de Octubre, las hijas de Santa Teresa de Jesús, en manifestación del gozo que les cabe de «ver declarada Patrona de las Espa- «ñas á su santa Madre, por decreto «de las Cortes generales y extraordina- «rias, dedican en acción de gracias «al Todopoderoso y en honor de tan «excelsa Heroína española» misa so- «lemne con sermón por el Dr. Pujol, de Tarragona, *Tedeum*, oración por la tarde, trisagio y gozos reciaa compuestos. En noviembre rogativas por falta de lluvia, «novena á San Sebas- «tían para que preservase á esta isla «de la epidemia que se padecía, en va- «rias partes del continente, «misión en la iglesia del Hospital, predicada por los PP. Capuchinos, «triduo de ro- «gativa en las Capuchinas, «universa- «rio ordenado por real cédula de 3 de mayo de 1811 en sufragio de los con- «tribuyentes á la que se llamó *manda- «pio forzosa*, «novena en San Jaime, «triduo en los Trinitarios y ciento y otras cien devociones que se prolongan hasta fin de año. A últimos de enero de 1813, algunos expatriados catalanes des-osos de tributar los acostumbrados cultos á su patrona Santa Eulalia, esto es, oficio el día de dicha Santa, trecentario en las tardes siguientes y funeral el último día, abren una suscripción para costearlos, en la farmacia de Carbonell, «plaza de la Constitución» y en los despachos de D. Lemos y Compañía y de don Francisco Motta, ambas en la plaza de Cort. Durante todo el año continuaron las funciones con mayor asiduidad y lucimiento, si cabe, que en los anteriores. En febrero de 1814, cuando ya se presentaba la liberación de Barcelona, dominada por los franceses sin interrupción desde 1808, se celebra en la iglesia de Trinitarios un triduo de rogativa «á impulsos de al- «gunos barceloneses á fin de que se «interesase su patrona Santa Eulalia «por el feliz éxito del sitio de aquella «plaza.» El viernes 18, rogativa por escasez de lluvia y procesión desde el Hospital trasladando á la Seo la figura del Santo Cristo de la Sangre. El martes 22, en la iglesia de la Merced «patrona de Barcelona», oficio, salve y letanias mayores, implorando la

ayuda de la Virgen á favor de su querida ciudad para alcanzar el término inmediato y feliz del sitio. Y después, cuando los franceses la abandonan; cuando el rey más neciamente desea de cuantos abochornan la historia volver á España, entre el frenesí de las multitudes; cuando tras siete años de expatriación ven los infelices refugiados el momento de regresar á su patria y de abrir las polvorosas y saqueadas viviendas, entoces una explosión de júbilo y gratitud los lleva al pis de los altares y se derrama en lágrimas hirvientes y se manifiesta en cien fiestas, colectiva ó individualmente sufragadas, que no son susceptibles de enumeración.

Así mancomunados andaban, sobre todo en los tres primeros años del alzamiento, el móvil patriótico y el religioso. Los aniversarios en sufragio de las víctimas del 2 de mayo en Madrid, celebrados con todo dispendio, daban ocasión á fulminantes discursos guerreros. El fallecimiento y entierro en Palma de caudillos que tanto figuraron en aquella campaña como el Marqués de la Romana y don Gregorio García de la Cuesta, pusieron de manifiesto también aquella inegable solidaridad que dió á la guerra de la independencia el carácter de guerra de religión ó de «guerra teológica» como se decía entonces.—El día 31 de mayo de 1811 llegó á este puerto una fragata de guerra llamada *La Prueba*, conduciendo á su bordo el cadáver de don Pedro Caro y Sureda, Marqués de la Romana, famoso por su retirada del Norte y por sus campañas de Galicia, fallecido mientras se encontraba de operaciones en Portugal. El féretro fué desembarcado y recibido por el gobernador militar don Nazario Reding, acompañado de todos los cuerpos civiles y militares. Ocho pagos le trasladaron á la carroza, enlutada; y desde allí el cortejo se dirigió á la casa solariega del ilustre general, por entre las filas de la tropa que le tributó los honores de capitán general muerto en campaña según lo decretaron las Cortes. El féretro quedó depositado en un salón adornado con gran riqueza y sencillez; y al día siguiente fué conducido con iguales solemnidades al convento de Santo Domingo, donde se celebraron las exequias. Ofició de pontifical el Obispo de Barcelona y dijo la oración fúnebre el presbítero don Manuel Rullán comparando al caudillo mallorquín con Xucfonte. Imprimióse después este elogio, junto con la descripción de los funerales. La tropa cubrió la carrera é hizo las salvas prescritas y un detalle conmovedor impresionó á la muchedumbre lamansa de curiosos que lo presenciaba. Al lado del general que mandaba la línea, vestido con el uniforme de capitán de órdenes, figuraba como electo un tierno niño de nueve ó diez años, hijo del esforzado campesino que desde la remota Jutlandia condujo á España sus huestes comprometidas en la defensa del propio invasor. El grandioso túmulo levantado en la iglesia fué proyectado por Felch (autor también de su sepulcro en la Catedral) y las inscripciones latinas, compuestas por don Juan Muntaner y García, docto humanista, Gobernador de la diócesis por el Obispo Nadal.—Cuando el fallecimiento del anciano Cuesta, que después del desastre de Talavera pasó á ocupar la Capitanía general de estas islas, se repitió, con imperceptibles variaciones, el mismo espectáculo; y la misma muchedumbre de mallorquines y de forasteros se lanzó á la calle ávida de no perder detalle de la ceremonia. Desde los tiempos de Godoy, cuyo retrato profanó los altares más de una vez, colocado al lado del Evangelio (como debía profanarlo más adelante y bajo dosel, el de Fernando VII) la iglesia no pudo abstraerse á las mezcolanzas político-patrióticas de aquellos días y se celebraron fiestas vividas ora por los rancios ora por los liberales, jurando hoy la Constitución y execrándola mañana, hoy en acción de gracias por los discursos que en defensa del Santo Oficio pronunció el diputado Llaneras, Recor de San Nicolás; y mañana por haber salido ileso Anillón de la emboscada que los reaccionarios le prepararon en Cádiz para asesinarlo.

Estas solemnidades, estas predicaciones, esta labor espiritual implacable y continua, enlazada con las cala-

midades que sufrió la patria, determinaron un estado de exaltación inconcebible. Si la minoría exigua de desprecupados y espíritus fuertes, á merced de la libertad de imprenta, se lanzaba á mayores audacias de las toleradas hasta entonces, en cambio los crálulos y asustadizos llegaban á la linde del espanto: la fe tomaba visos de fanatismo en unos, de superstición en otros. En todo se veía la mano intencionada del Altísimo y salieron una serie de expositores de la escuela provincialista que hicieron poco honor á los Bossuet y á los de Maistre. Si murió un individuo de la familia de don Valentín de Foronda, fué por haber escrito éste un opúsculo defendiendo la abolición del Santo Oficio; si la sequía azotaba á los más ignaros labradores era porque en la ciudad algunos forasteros no propietarios tenían el *Pacto social* de Rousseau. A un mozo de labranza de un predio de Manacor le salió una fantasma ó una pó, como decía el diario de aquellas fechas; y medio posido lo trajeron á Palma donde se estuvo ocho días contando de corrillo en corrillo las cosas más estupendas. Cada desastre de nuestras armas era atribuido á una impiedad ó una blasfemia de cualquier escritor-zuelo de Cádiz, (como las del *Diccionario crítico burlesco*, de Gallardo, que tanta polvareda movieron), sin recordar que estos desastros eran victorias para un ejército de *sanculetes* y herejes. Tales espantos y temores eran la comidilla de las tertulias y llegaron á su paroxismo con la aparición del gran cometa que lució en el firmamento durante algunos meses de 1811. No sólo alcanzó á Mallorca esta preocupación, sino que cundió también por toda la península y la mancha Tortosa en su historia. Los tristes presagios que leían los nuevos astrólogos no son para dichos. Las discusiones eran empeñadas y continuas, y á más de cuatro quitó el sueño el hermoso fenómeno. Cuando la gente ilustrada se decidió á desvanecer el error vulgar, pagó los vidrios rotos, como era moda entonces, la escuela peripatética. «Al ver «después del siglo XVIII, renacer las «raucedades del peripatetismo... que «después de las honrosas exequias he- «chas en París á los libros de Aristó- «teles resucitan sus frías cenizas, no «puedo menos de decir que si los días «de nuestros mayores fueron de igua- «rancia y superstición, los nuestros «son de superstición é ignoran- «cia.» (1) El mismo articulista dice que le parece imposible que esto suceda después de Buffon, Laplace, Jacquier y Altieri, y añade: «días pasados «tuvo una refutada disputa con un pobre «mantequista, sobre el cometa que apa- «rece cada día en nuestro horizonte «corre el espacio de cuatro meses; y «habíudome esforzado en probarle, «entre otras cosas, que este meteoro «es un efecto natural de suyo insignifi- «cante para sucesos futuros... insistió «descompuesto y amostazado en afir- «mar: tengo por cierto que el cometa «actual anuncia cosas grandes.—O «*magna magnorum deliramenta docto- «rum!*» Tanto como el vago extrema- «ba su credulidad, por afectación y elegancia «extremaban su irónico desden los *sujetos de luces*. En Francia había aparecido otro cometa cuando entre las «preciosas» estaba en vigor la moda de los lunares postizos: ense- «guida se inventó un nuevo lunar, el «lunar á la cometa. Ya no privaba este «admirable en 1811; y el meteoro vino «á tiempo, únicamente, de dar nombre «á un periódico semi-satírico, *El Cometa*, «que apareció poco después en Palma.

(Seguirá) M. S. OLIVER

Irresponsable

(Cuento)

La enfermería del manicomio es igual á todas las enfermerías, con sus camas de hierro iguales y alineadas, por entre las que circula el delantal blanco de los practicantes.

Aunque no se admite en la enfermería más que á los locos que no son considerados como peligrosos, á veces ocurren singulares sorpresas con esos desdichados.

Uno de los pacientes es un joven

(1) Reflexiones obvias sobre el cometa en el D. de M., 26 de noviembre de 1811.

(1) Barberi fija estas fechas, aunque Desbrull á las de 30 de marzo y 1.º de mayo respectivamente.
(2) *Diario de Mallorca*.
(3) *Trecentario en honor de la gloriosa virgen Santa Eulalia*, Palma, Brusi, 1812.
(4) *D. de M.*, 11 de julio.

(1) De este sermón, que se publicó, y del niño-prodigio que lo pronunciara, se hablará en diferentes ocasiones.

Anuncios para todos los periódicos de España y Extranjero. Anuncios de Anuncios de los periódicos de más circulación en Baleares. Arrendatario de la Sección de Anuncios de los periódicos de más circulación en Baleares.

pálido en cuyo rostro brillan unos ojos sumamente vivos e inteligentes. Al parecer, hace tiempo que el infeliz espera revelar a alguien un secreto.

Al fin, al pasar cerca de su cama un practicante que le inspira cierta confianza, le llama con aire de misterio.

El practicante (acercándose).—¿Qué quiere usted, Geutier? ¿Necesita usted algo?

Geutier.—Sí, sí... (Vacilando.) Pero antes quiero que me jure usted guardar el secreto que voy a confiarle...

El practicante (sonriendo, como el hombre que está acostumbrado a las rarezas de los locos).—Sí, hombre, sí...

Geutier.—No me conteste usted de ese modo. El asunto es grave y necesito que me guarde usted el secreto.

El practicante.—Le doy a usted mi palabra de honor.

Geutier.—Pues oiga usted, amigo mío. Voy a proporcionarle a usted una fortuna.

El practicante (riendo y tratando de retirarse).—¡Está bien! ¡Y yo que le escuchaba!

Geutier.—Le hablo a usted en serio, pues no se trata de una broma. Le ofrezco a usted veinte mil francos si me hace salir de aquí...

El practicante (encogiéndose de hombros).—Vamos, no diga usted tonterías.

Geutier.—¿No cree usted lo que le digo? Le indicaré a usted el sitio donde tengo oculto mi dinero. Pida usted un día de licencia y vaya usted al punto que yo le designe. Cuando tenga usted el dinero en su poder, dará crédito a mis palabras.

El practicante (reflexionando).—Bueno... y luego, ¿qué?

Geutier.—Encontrará usted cincuenta mil francos, de los cuales cogará usted veinte mil... (Mirando con angustia al practicante.) Pero me propondrá usted el medio de fugarme.

El practicante (moviendo la cabeza en sentido negativo).—Ya sabe usted que no me es posible aceptar semejante proposición.

Geutier (visiblemente contrariado).—¿No le basta a usted lo ofrecido? Pues le daré a usted veinticinco mil, treinta mil... lo que usted quiera.

El practicante.—¡No, señor!

Geutier.—No tengo inconveniente en que se apodere usted de todo cuanto poseo, con tal de que me dé lo necesario para salir de Francia. Dígame usted que me proporcionará el medio de abandonar este manicomio.

El practicante.—Dígame usted todo eso al médico, el cual le dará a usted de alta cuando esté usted curado.

Geutier.—¿Cuando esté curado! ¡Si yo no he estado nunca loco! Represente una farsa, una verdadera comedia. Las crisis que he tenido, han sido simuladas. Anteayer, cuando caí en estado de catalepsia y me pincharon sin que exhalara yo ni un solo quejido, mentía y estaba tan lúcido como ahora. (Tendiendo al practicante uno de sus brazos.) Haga usted la prueba y atráveseme el brazo con un punzón.

El practicante.—No hay necesidad, puesto que creo cuanto dice. ¿Pero con qué objeto fingió usted de ese modo?

Geutier.—La visperas había dicho er doctor que no tardaría yo en tener una catalepsia, con arreglo a la marcha lógica de mi locura. Por tanto, me vi obligado a fingir lo que el médico había indicado.

El practicante (mirando con sorpresa a Geutier).—No comprendo...

Geutier.—El día que me encerraron aquí hace seis meses, para observar, si era cierta mi locura, o si los pronósticos del médico en jefe a sus internos acerca de mi caso. Y desde entonces, día por día, he fingido experimentar los fenómenos anunciados; falta de oído, disminución de la vista, perversión del gusto y crisis epiléptiformes, habiendo desempeñado con tanta fortuna mi papel, que he engañado a los médicos y todo el mundo me tiene por loco rematado.

El practicante.—¿Y por qué lo ha hecho usted creer no estando loco?

Geutier.—¿No se acuerda usted de mi ruidosa causa? ¿No sabe usted que maté a una mujer?

El practicante.—¡Ah, sí! ¡Ya recuerdo!... ¡Geutier!... ¡Es verdad!... Pero también era usted ladrón...

Geutier (con orgullo).—¿Por quién me ha tomado usted? ¡Yo no he sido más que ratero, lo cual es muy distinto!

El practicante.—¿Y el asesinato de aquella infanzada?

Geutier.—Ella tuvo la culpa. La infame me denunció a la justicia.

El practicante.—Creo que le iban a condenar a usted a muerte...

Geutier.—Sí; pero afortunadamente me fingí loco, y, comprobada mi falta

de razón, he logrado evitar el terrible castigo impuesto por la ley.

El practicante (con frialdad).—Reciba usted mi más cordial enhorabuena.

Geutier.—Ya comprenderá usted por qué no puedo salir de aquí como los demás locos y por qué necesito que me proporcione usted el medio de fugarme.

El practicante.—Ya le he dicho a usted que eso es imposible.

Geutier (enjugándose la frente cubierta de sudor).—¿Conque no quiere usted prestarme el servicio que le pido? ¡Mire usted que es mucho dinero el que le ofrezco!

El practicante.—¡Es un dinero robado!

Geutier.—Piense usted en lo horrible de mis sufrimientos desde que estoy aquí. ¡Ah! ¡Si usted supiera! Hay momentos en que me parece que si me viese obligado a seguir representando esta comedia, me volvería loco de veras, como todos los desdichados que me rodean. Per eso quiero fugarme y que me ayude usted a salir de este encierro. ¡Tenga usted piedad de mi dolor!

El practicante.—Voy a llamar al doctor y usted le contará lo que acaba de referirme.

Geutier.—¿Confesarle que no estoy loco y que me he burlado de él? ¡Nunca! En ese caso me entregaría a la justicia y me condenarían a muerte.

¡No, no!

El practicante.—¿Cómo usted quiere!

Geutier (fuera de sí, mientras el otro se va retirando). ¡No, no, no se vaya usted!... ¡Va a denunciarme y se quedará con mi dinero! ¡Por qué le he confiado mi secreto?... ¡Esto es un acto de locura! ¡Pero no, no estoy loco! (Gritando y abandonando la cama.) ¡No estoy loco! ¡Quiero salir de aquí! (Acuden varios enfermos, que se apoderan de Geutier.) ¡Suéltense ustedes! ¡Pero afortunadamente ese traidor no conoce el sitio donde tengo mi dinero!... ¡Miserable!... ¡Infame! ¡Asesino!... ¡No puedo más!...

(Rendido de fatiga, cae Geutier al suelo, con la boca llena de espuma y presa de un terrible ataque nervioso. Los enfermeros le atan para meterle en la cama.)

Un enfermero, a uno de sus colegas.—Hay que avisar inmediatamente al doctor. Este hombre está ya en condiciones de ingresar en la sección de los locos furiosos.

El practicante (conmovido).—¡Pobrecito!... ¡Pero, después de todo, él mismo ha elegido su castigo!

XANROT.

Baleares y Canarias

Un artículo de «Le Journal»

El número del «Journal», de París, correspondiente al domingo último, publica un artículo en que con el título de «Baleares amenazadas», se hacen aseveraciones de suma gravedad, que afectan a las islas Canarias y Baleares.

El artículo dice así: Las recomendaciones de don Carlos a sus amigos han causado cierta sorpresa. Para que el pretendiente se haya creído en el deber de manifestar que las potencias extranjeras se apercebirían a sacar provecho de las perturbaciones que agitan a España, preciso es que sepa mucho respeto del particular. Y en efecto: ¿quién mejor que un pretendiente puede estar enterado de tales manejos, y a quién sino a él podrán dirigirse, naturalmente, los que desean pelear a río revuelto?

¿No propusieron a don Carlos hace algunos años adelantarse un número de millones bastante respetable, con la condición única de que una vez dueño de España daría en arrendamiento, por tiempo más ó menos largo, las Baleares y las Canarias? El ofrecimiento era serio. Don Carlos rechazó la tentación. Pero conviene señalar que desde entonces tanto las Baleares como las Canarias son objeto de ciertos trabajos de aproximación. En sus costas se practican sondeos, en esas islas se crean inteligencias e Inglaterra disimula menos cada día sus codicias. Días pasados, por ejemplo, y en ocasión en que el alzamiento carlista pareció tomar incremento en Barcelona, ¿caso no se embarcó para las Baleares el cónsul general de Inglaterra?

¿Podemos ignorar que a cada instante la escuadra inglesa se dirige a las aguas de Mallorca y que se instala sin cumplidos en la bahía de Pollensa, separada tan sólo de la de Alcudia por un pequeño cabo de dos kilómetros? Hace algunos meses, en presencia de los habitantes de Alcudia, y esto en diversas ocasiones, quinientos ma-

rineros ingleses, provistos de artillería practicaron ensayos de desembarco de día, lo mismo que por la noche, con el concurso de los proyectores eléctricos.

Los pescadores de Mallorca han observado que en todos los puntos de la costa que son abordables sin gran dificultad por embarcaciones de escaso tonelaje, existen señales pintadas ó grabadas sobre las rocas. Se encuentran gran número de estas señales en la parte de la costa denominada Pi de la Posada, en la playa de Mal Paso, en todo el contorno de la montaña de Victoria, en la entrada de la bahía de Alcudia, en las costas de Ará y del cabo de Pera, y en las playas de Santa Margarita, de Muro y de la Albufera.

Si se añade que los ingleses, oficiales ó civiles, que viajan por las Baleares, se cuidan siempre de explicar largamente a los habitantes del país cuán desgraciados son al estar bajo un Gobierno que les impone el servicio militar personal; que en Inglaterra no ocurre otro tanto, que allí nadie está obligado a ser soldado si no desea serlo, y que, finalmente, bajo el cetro de la reina Victoria se es rico, sin obligaciones ni cuidados; si se añade todo esto repetimos, se ve con cuánta actividad prepara Inglaterra un golpe de mano sobre estas islas.

AVISO

La casa Jaime Piá y C. S. en C. de esta plaza, calle de la Herrería, números 47 al 55, acaba de recibir un cargamento de aduceres procedentes de Málaga, al mismo tiempo cuenta dicha casa con un completo surtido de cafés legítimos de Puerto-Rico todo lo cual detallará a precios limitadísimos

NOTICIAS

De la capital

Debido al fuerte temporal reinante, los vapores Ciudad de Mahón e Isleño que tenían que salir ayer tarde para Mahón y Alicante respectivamente, no lo efectuarán hasta esta tarde a las cinco.

Por real orden del Ministerio de la Guerra, se ha concedido, en vía de revisión, al primer teniente de Infantería retirado, don Francisco Moya Vega, el sueldo íntegro de su empleo, ó sean 187.50 pesetas al mes, abonables sin aumento alguno a partir de 10 de Enero de 1899, por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

El vapor Cataluña llegó ayer al puerto de Barcelona a las siete de la mañana sin novedad a bordo.

El vapor Isleño fondó en nuestro puerto ayer el medio día, procedente de Valencia e Ibiza, conduciendo la correspondencia, pasaje y variada carga de ambos puntos.

Programa de la velada que se celebrará en La Proletaria el día 25 del actual, en la que tomará parte el Orfeón de la Sociedad.

Primera parte

- 1.º «Himno a la Senyera» (Sección de hombres y niños).
- 2.º Romanza de la ópera «Il Trovatore» (por el señor Prohens).
- 3.º «Flors de Maig» (sección de hombres).
- 4.º «Himno nacional» (sección de niños).
- 5.º Romanza «La mia Bandiera» (por el señor Prohens).
- 6.º «Cangó de nois» (sección de hombres).

Segunda parte

- 1.º Wals, «(Nit de Amor).»
- 2.º Polka, «(Milanesa).»
- 3.º Mazurka, «(Balla).»
- 4.º Schotis, «(Los isleños).»
- 5.º Wals, «(Verginini).»

En sesión celebrada por este Ayuntamiento el día 21 del corriente acordó que las chimeneas de las fábricas que no tengan la altura de 22 metros prevenida por el artículo 348 de las Ordenanzas Municipales, quedarán privadas de ejercer su industria.

El Ayuntamiento de Andraig ha remitido a este Gobierno de provincia, el proyecto de urbanización de la finca llamada Can Manjo situado en S'Arracó sufraganeo de aquella villa, presentada por el propietario de la misma, cuyo plano invade la plazuela existente en el oficial aprobado en el punto señalado con la letra L, y la calle que en este parte de la carretera vecinal por frente a la casa señalada con el número 23, estando expuestas al público en la Secretaría de aquel Ayuntamiento por el término de 20 días durante cuyo plazo se admitiran las enmiendas que se formulen y tras-

currido el mismo, ninguno será atendida.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha nombrado Inspector técnico de la Renta del Timbre del Estado en la región de Barcelona, a don Pedro Planas y Piniebia, comprendiendo las provincias de Barcelona, Gerona, Lérida y Baleares, cuyo nombramiento ha sido confirmado por la representación del Estado en el Arrendamiento de Tabacos.

El día 11 del mes de Diciembre en la Comisaría de Guerra, de las Factorías militares de esta plaza, se adquirían para las atenciones de dicho establecimiento los artículos de subsistencia y utensilios que al margen se detallan.

De subsistencia: harinas flor, cebada, paja, leña de rama y galleta, de utensilios, aceite, petróleo, jabón, carbón vegetal y de cok, leña de tronco y coque.

Terminada la matrícula Industrial y de Comercio, de la Administración de Hacienda de Mahón, que ha de regir en el año próximo de 1901, estará expuesta al público por el término de 10 días en el local que ocupa la Administración en aquella localidad.

Ayer por la mañana fué curado en el Hospital un niño de tres años y medio de edad, llamado Eduarde Biñols, que se fracturó el muslo derecho, jugando en el sitio denominado la Cova, del arrabal de Santa Catalina.

La casa editorial de música de Llobet y Mas, de Barcelona, ha publicado una delicadísima composición para piano, del celebrado maestro francés M. Leon Moreau, titulada Esquisse, hermosa página de música escrita en la escala que actualmente ocupa en el Terreno aquel moderno compositor.

La Esquisse ostenta una linda portada con una vista de la mar balearica y está dedicada a nuestro crítico musical, el notable compositor don Antonio Noguera.

Hoy es el quinto aniversario de la terrible explosión del rebellín de San Fernando.

Con tal motivo y siguiendo la costumbre de los últimos años, después de terminada la reserva, de las Cuarenta Horas que empezarán hoy en la iglesia del Hospital, se cantará a toda orquesta un solemne responso en sufragio de las víctimas de la catástrofe.

Han principiado varios operarios del Ayuntamiento la construcción de una acera lateral en la vía principal de la plaza de Abastos.

Durante la madrugada de ayer cayó sobre esta ciudad fuerte aguacero.

Por la mañana sopló fuerte viento, cuya violencia fué amenguando al caer la tarde.

El mar está muy alborotado.

Se ha fijado en el vestíbulo del Teatro Principal un telegrama fechado en Huesca y firmado por un representante del señor Manera, en el que se asegura que la Compañía dramática de Carmen Cebolla empezará el día 8 de Diciembre, fiesta de la Purísima, con la comedia de Pérez Galdós: La de San Quintín.

Mañana se verá en nuestra Audiencia en juicio oral la causa instruida por el juzgado de Iaca, contra Antonio Ferrer y Juan Mateu sobre hurto.

Defenderá a los procesados el abogado don José Font y Marimón, representándolos el procurador don Rafael Clar.

Serán las diez de la mañana de ayer cuando ocurrió en el taller de fundición de don Juan Oliver (Maneu) la siguiente desgracia:

Hallábanse varios operarios trabajando bajo un tinglado formado por chapas de hierro cuando, a causa del fuerte vendabalo que reinaba, desprendiéndose una de ellas, hirió a dos de los operarios, uno de los cuales, llamado Juan Castañer, de 45 años de edad, presenta una herida de regular extensión en la cabeza.

Inmediatamente fué llamado el médico señor Ripoll, que es el médico de la Sociedad Caja de Previsión y Socorro, de Barcelona, donde el señor Oliver tiene asegurados contra los accidentes del trabajo, a sus operarios.

El herido fué conducido al Hospital, donde el señor Ripoll le ha practicado la primera cura.

El otro solo ha recibido algunas contusiones, pudiendo marchar por sus propios pies a su domicilio.

Cortamos del Magisterio Balear las siguientes líneas:

«Esta semana, conforme indicamos en números anteriores, quedarán satisfechos los saldos que faltaba abonar a diferentes pueblos de esta Provincia por atenciones de primera enseñanza.

Con esto quedarán pagadas en Baleares todas las cantidades correspondientes al finido trimestre, y creemos que ésta es la primera y única provincia de España, que se halla en tales condiciones.»

El día 25 del corriente mes, termina en esta Capital el primer periodo de cobranza voluntaria de las contribuciones correspondientes al 4.º trimestre actual, y se previene a los contribuyentes que no hubiesen hecho efectivos cuotas, que podrán verificarlo sin recargo alguno hasta el día 30 del mes actual en la Oficina recaudatoria, calle de los Omos n.º 96, 1.º

Procedente de Barcelona fondó en nuestro puerto ayer por la mañana a las ocho el vapor Belleir, conduciendo la correspondencia, gran número de pasaje y muchísima carga.

Entre los pasajeros figuraban don Manuel Bonet, don José Oliver y don Adolfo Carlotta.

Dicho buque desde media noche, encontró mucha mar, con vientos S. E., por cuyo motivo retardó algo su llegada.

Anteayer tomó posesión del canonicato para el cual ha sido nombrado nuestro distinguido amigo don Martín Llobera a quien con este motivo enviamos nuestra felicitación.

La ceremonia se verificó en la Catedral anteayer por la tarde siendo testigos don Joaquín Otero y don José M.º Jiménez.

El nuevo prebendado hizo ayer su entrada en la Santa Iglesia.

Leemos en La Ultima Hora: «En honor a la imparcialidad y justicia hemos de hacer constar que el tenor señor Iribarne ha cantado con verdadero primor y amor durante la presente temporada de ópera, demostrando sus portentosas facultades como cantante y como artista.»

No sabíamos que nuestro colega, (ni ningún otro periódico) hubiese dicho lo contrario.

Esta pasada noche ha fallecido en Santa Catalina la señorita doña Catalina Bosch y Bonassar, hermana del secretario del Juzgado municipal de Manacor, don Antonio.

Enviamos a su familia, nuestro pésame.

Ayer por la tarde en la calle 2 de Santa Catalina, un muchacho de unos tres años tuvo la desgracia de caer desde un terrado de unos tres metros de altura, produciéndose a efectos de la caída, una herida incisa en la cabeza y la fractura de la pierna izquierda.

Después de curado en la casa de socorro de dicho arrabal, fué conducido al Hospital civil.

En los periódicos de Barcelona leemos que ayer debió salir para Madrid la comisión del Ayuntamiento de Palma.

Ayer por la tarde en el Terreno un muchacho de unos seis años de edad fué mordido en el labio inferior por un perro de pastor.

Dicho perro, por el municipal de aquel caserío, fué conducido al depósito de Tirador.

Querer es poder

Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti sífilítico» Costanzi.

De venta en la farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

Reclamo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín, etc., Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

De utilidad indiscutible

Las dispepsias y dolor de estómago con anemias, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en la farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antirreicos y roca antisifilitica

COSTANZI



A. SALVATI COSTANZI
Diputación, 485, Barcel.

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convenido y certificado que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estreches), flujo blanco de las mujeres, afecciones de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, esorres uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-urinarias, no hay medicamento más Milagroso que los confites ó inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roeb Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que destruye los malos efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 185, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los honorables el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivenéreas para quienes no quieren usar inyecciones pesetas 5. Roeb antisifilitico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. Depósito en Palma de Mallorca en la farmacia Central de Ignacio Ferrera Serra, Jaime II 21.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser
Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.
Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES

VENTA A PLAZOS
Colón 34, Palma

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada *Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios*. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Días pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Harina, 84 y 86.

Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta al contado
10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. TORRENS--Sóller

Vino *Uranado Péptico*.—Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

De venta.—Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Piss; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriech y C.
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.

Valencia: Hijos de Blas Cuesta.

Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermúdez.

¡NUNCA CASPA, NICANAS, NI ENFERMEZAS DE LA CABEZA!

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Vente en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las eczemas de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

500,000 Pesetas

800,000 Pesetas

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por el Estado de Hamburgo. El premio mayor puede ganarse en caso más feliz en la próxima Gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Repetidamente:

1 Premio	300000
1 Premio	200000
1 Premio	100000
1 Premio	75000
2 Premios	70000
1 Premio	65000
1 Premio	60000
1 Premio	55000
2 Premios	50000
1 Premio	40000
1 Premio	30000
1 Premio	20000
1 Premio	10000
1 Premio	5000
1 Premio	3000
1 Premio	2000
1 Premio	1500
4 Premios	1000
1 Premio	1000
1 Premio	300
36053 Premios	169
20988 Premios	250
15, 100, 70, 45, 21	100, 200, 150, 100, 50

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

12 de Diciembre de 1900.
Valentin y Cia.
Hamburgo.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Noviembre

Línea de Cuba, México.—El día 17 de Bilbao, e 19 de Santander y el 20 de Cornubi, el vapor «Ciudad de Cadix», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Oádiz, el vapor «León XIII», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Oádiz, saldrá el vapor «Isla de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El 1 de Diciembre de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Oádiz saldrá el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Oádiz al vapor de la línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Noviembre de Vigo y el 7 de Oádiz, el vapor «S. Ignasi» directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Oádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Fernando Pó.—El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Oádiz, el vapor «Ciudad Cundal», Fernando Pó, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Oádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Oádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Tenger.—Salidas de Oádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tenger: martes, jueves y sábados.
No se admite carga la víspera de la salida.
Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA CATALANA

Compañía Anónima de Omnibus y Tranvías

consejo de Cliente—437 (Junto al Paseo San Juan)—BARCELONA

Se venden 100 machos, 100 mulas y 59 caballos á precios baratísimos, variando desde 50 á 200 duros.
Se advierte que no son de deshecho.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOÁDOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Veracruz y Tampico, con escala en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá del 10 al 12 de Diciembre, el vapor **CATALINA**

Admite carga y pasajeros para dichas puertos y Canarias.
Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

Ciclistas atención

El acreditado establecimiento «Ciclist Club Blear» liquida sus existencias á cualquier precio.
Bicicletas y accesorios casi de balde. Visitar este establecimiento Marina 2 y Mar 3.

Anuncio

Se desea solventar 600 duros á interés de 5 p 8 con buena hipoteca ó en pagaré según las circunstancias. Darán razón en el Centro de Anuncios, plaza de Santa Catalina.

DINERO

50.000 PTAS. DISPONIBLES
Préstamos desde 1 á 600 pesetas

Se bro papelerías de empuño, muebles, ropas, alhajas y otros efectos que converjan, anticipo de una á seis pagas á los señores retirados, viudas y huérfanos, aun cuando tengan retención ó deudas con sus apoderados, que la casa se encarga de pagar.
Servicio permanente, incluso los días festivos, desde las 6 de la mañana á las 8 de la noche.
Casa de Préstamos en Santa Catalina—40, D. Espig. 40.

TOS

El remedio más eficaz
Pastillas Paneraj

Depósito y venta: D. José Juan
Marina 20—Mar 23
PALMA DE MALLORCA

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

EL ACETILENO

Como *Petróleo* á real el litro y como *Gas* á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema **BOFILL (Ingeniero)**

PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS
Lámparas y Faros para Bicicletas y carruajes y Mecheras especiales que no producen humo.

Carburo superior á 70 cént. Kg.

Los que usen, vendan y les que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no se hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

Sindicato, 141, 1: Palma

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

El Aibaf Serdna

(magrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

ANUNCIOS DE CENTRO DE MALLORCA